

Visions de la ville durable dans les pays partenaires

Une étude de la plateforme Villes Durables, Mars - juin 2023



LES RÉSULTATS EN BREF

Vision occidentale et non occidentale de la ville durable

- Il n'existe **pas de vision unique de la ville durable** dans les pays du Sud (tout comme il n'existe pas de vision unique dans les pays occidentaux).
- Les **éléments fondamentaux de la vision de la ville durable ne diffèrent pas** entre l'Occident et le Sud. Les thèmes des Objectifs de Développement Durable (ODD) et les besoins fondamentaux sont au cœur des deux visions.
- **Différence dans**
 - **la priorisation des thèmes dans les pays du Sud**
 - Climat et environnement = moins urgent (mais considéré comme fondamental pour la réalisation de la ville durable)
 - L'accent est davantage mis sur les thèmes liés à la survie quotidienne, tels que la santé, le logement et les revenus
 - Les politiques locales, facteur clé de la réalisation de la ville durable dans les pays du Sud
 - **l'approche de la ville durable**
 - La culture, les pratiques locales et les méthodes de travail ne sont pas suffisamment pris en compte par les acteurs du développement (belges)
 - Agenda spécifique, par exemple genre, LGBTQ+, démocratie et approche poussée par les acteurs (belges) du développement

Obstacles à la réalisation de la ville durable dans les pays du Sud

- **La privatisation** des services sociaux entrave l'accès aux services sociaux de base (éducation, sécurité alimentaire, revenus, santé,...)
- **Politique** : l'impact des intérêts politiques, de la corruption, du clientélisme et de la dynamique pré- et post-électorale sur les décisions politiques à tous les niveaux de gouvernement et sur la mise en œuvre des politiques
- Manque de **participation** citoyenne
- Manque de **transparence** dans l'élaboration et la mise en œuvre des politiques locales
- **Tension entre les différents niveaux de gouvernement** (central et local)
- **Absence d'une vision partagée de la ville durable** entre les acteurs du Sud

Les lacunes de la coopération internationale

- Absence de **vision holistique** des dynamiques et des relations entre les acteurs locaux
- Manque de compréhension des **cultures** et pratiques **locales**
- Mettre en avant **ses propres priorités thématiques** (par exemple, le genre, le mouvement LGBTQ+, la démocratie) et la manière dont elle travaille autour de ces thèmes.
- Manque de **synergie** entre les projets et les acteurs (tant au niveau local qu'au niveau supérieur)

RECOMMANDATIONS POUR LES ACTEURS BELGES DE LA PLATEFORME VILLES DURABLES

- Mettre davantage l'accent sur le renforcement des **mécanismes de participation multi-acteurs** dans la préparation, la mise en œuvre et le suivi des politiques locales. Cet objectif peut être atteint grâce au soutien et au renforcement des capacités des partenaires dans les domaines suivants :
 - Méthodologie pour construire des visions partagées sur le développement urbain durable dans les pays partenaires du Sud
 - Méthodologie (connaissances et outils) pour les processus (de planification) participatifs
 - Soutien spécifique aux approches novatrices de la participation multi-acteurs
 - Méthodologie pour la planification urbaine et l'aménagement du territoire à long terme
 - Lobbying et plaidoyer (pour un changement de politique à un niveau politique plus élevé)
- Renforcer les **synergies** entre les programmes et les acteurs
- Mettre l'accent sur la **durabilité** (financière, sociale et technique) des programmes et de l'organisation partenaire
- Meilleure **compréhension des réalités locales** (dynamique locale entre les acteurs, culture, etc.) dans toutes les phases du projet
- Revoir la manière dont le travail est effectué autour de **thèmes tels que le genre, la démocratie, le mouvement LGBTQ+**. Il est nécessaire d'adopter une approche spécifique au contexte et de mieux articuler les attentes des acteurs internationaux et les réalités locales sur le terrain

CONTEXTE

Questions de recherche

- Quelle est la vision des partenaires du Sud sur la ville durable ?
- Comment les organisations de développement (belges) peuvent-elles aider leurs partenaires à réaliser leur vision de la ville durable ?

Par qui ?

- Chercheurs : South Research
- Commandé par **la Plateforme Villes Durables**. Il s'agit de 5 organisations belges qui travaillent à la réalisation de la ville durable dans le monde entier, à savoir Brulocalis, Echos Communication, Rikolto, UVCW et VVSG.

Méthodologie

- Revue de la littérature
- Enquête en ligne auprès des partenaires du Sud
- Entretiens avec des experts externes
- 12 groupes de discussion en ligne avec des partenaires des pays du Sud
- Atelier de réflexion avec des partenaires du Sud

Limites de la recherche

- Nombre limité de participants (enquête : 103 participants ; entretiens avec des experts : 3 personnes ; groupes de discussion : 41 participants ; atelier de réflexion : 17 participants)
- Forte participation (majorité) des partenaires africains, des participants masculins, des participants du secteur public et des personnes âgées de 30 à 50 ans.

Une étude réalisée par la Plate-forme Villes Durables



avec le soutien de

